

Zeitschrift: Illustrierte schweizerische Handwerker-Zeitung : unabhängiges Geschäftsblatt der gesamten Meisterschaft aller Handwerke und Gewerbe

Herausgeber: Meisterschaft aller Handwerke und Gewerbe

Band: 26 (1910)

Heft: 22

Buchbesprechung: Literatur

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 27.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

wohl bald eine Aenderung eintreten. Die Exporteure sind, wie verlautet, optimistisch gestimmt und sind der Ansicht, daß sie die Situation voll und ganz in Händen haben. Die Preise sind viel fester wie vor zwei Monaten und die Sägewerke haben vollauf zu tun. Auch für North Carolina Pine ist der Markt ziemlich fest. Man hat zu der augenblicklichen Situation volles Vertrauen und wahrscheinlich würden wir auch mit noch höhere Notierungen zu tun haben, wenn unter den Sägemüllern nicht ein großer Zweiespalt herrschen würde. Diejenigen unter ihnen, die das North Carolina Pine künstlich trocknen, wollen die Ware auf Preis halten und möglichst noch mehr in die Höhe treiben. Sie motivieren dies damit, daß die Nachfrage nach diesem Artikel momentan recht lebendig ist. Die kleinen Sägemüller dagegen, die das Holz in der Luft trocknen, akzeptieren jeden Preis. Indessen sei noch darauf hingewiesen, daß die Vorräte augenblicklich nicht besonders groß sind.

(„Cont. Holz-Bltg.“).

Mannheimer Holzmarkt. Die Vorräte am Rundholzmarkt hier sind nicht von Belang, wenigstens diese nicht, die für den freien Verkehr bestimmt sind. Eine Anzahl Rundholzstämme liegen wohl noch hier, aber diese sind meistens schon gekauft, von Sägewerken des Niederrheins, die aber je nach Bedarf bezogen werden. Die Preise, die für Rundhölzer angelegt sind, sind keineswegs auskömmlich, obgleich die Langholzhändler ihre Forderungen etwas erhöht haben. Ein Nutzen bleibt den Händlern bei den gegenwärtigen Preisen nicht, ja vielfach wird Geld verloren. Die Ursache ist die, daß die angelegten Preise beim Einkauf zu hoch waren, die beim Verkauf nicht wieder erzielt werden können. Die Langholzhändler geben unter diesen Preisen ab, denn Unterboten haben diese bis jetzt schlägt abgelehnt. Der Brettermarkt zeigt einen trügen Charakter, aber allem Anschein nach wird das Geschäft bald an Ausdehnung gewinnen. In schmalen Ausschußbrettern ist das Angebot nicht mehr so drückend, wie bisher, was eine Besserung der Lage zur Folge hatte. Gute schmale wie breite Bretter sind nach wie vor gesucht. Die Sägewerke haben flott zu tun und der Markt erhält fortgesetzt große Zufuhren.

Verschiedenes.

Zum Bausekretär von Tablat wurde gewählt: Herr Karl Kehl, bisher Buchhalter und Sekretär in einem st. gallischen Architekturbüro.

Auszeichnung. (Korr.) Die goldene Medaille auf der spanischen Ausstellung 1909 in Santiago erhielt dieser Tage Herr Modellschreiner Koch in Zürich IV zugestellt. Er hatte für die Firma J. M. Boith, Maschinenfabrik in Heidenheim (Württemberg), welche in Santiago ein Elektrizitätswerk ausführte, dieses ganze Werk in miniatur und künstlerisch ausgeführt, und hat nun für diese Kunstarbeit die goldene Medaille nebst kunstvoll ausgeführter Urkunde erhalten.

Es ist keineswegs die erste Ehreng, die Herrn Koch zu Teil wurde. Seine Kunstarbeiten zieren nicht nur die technischen Sammlungen berühmter Maschinenfabriken, sondern auch die der meisten technischen Hochschulen aller europäischen und überseeischen Länder. Auch auf der letzten Weltausstellung in Paris waren solche Werke von Koch von Seite berühmter Firmen ausgestellt und gegenwärtig sieht man solche in Brüssel in der deutschen Ausstellung.

Ein halbes Jahrhundert schon arbeitet der bald siebenzigjährige Meister mit jugendlicher Rüstigkeit in

seinem Berufe und mancher gut gestellte Meister oder
Angestellte irgend einer Weltfirma gedenkt dankbar noch
seines Lehrmeisters, Vater Koch in Zürich IV Unterstrass.
Herr Koch war auch viele Jahre Modellschreiner-Meister
bei Escher Wyss & Co. in Zürich und Ravensburg.

Ziegler'sche Thonwarenfabrik. Wegen Gesundheitsrücksichten ist der eine Anteilhaber, Herr Hermann Ziegler-Zübler, aus der Ziegler'schen Thonwarenfabrik ausgetreten. Die durch den andern Anteilhaber, Herrn Eduard Ziegler-Ziegler mit seinem Sohn, Herrn Eduard Ziegler-Studer gegründete neue Firma ist in das Handelsregister eingetragen unter dem Titel: „Ziegler'sche Thonwarenfabrik von Eduard Ziegler & Sohn Schaffhausen.“

Kies- und Sandgewinnung im Bodensee. Von der Firma Vogt-Gut, Aktiengesellschaft in Arbon, wird eine neue Baggermaschine montiert, die das Leistungsfähigste darstellen soll, was bisher auf dem Bodensee gemacht wurde. Diese Maschine wurde von einem Konsortium thurgauischer Schiffsmaster bestellt zum Zwecke der Kies- und Sandgewinnung an der Mündung des neuen Rheins. Das zu gewinnende Material kann mit dieser Maschine bis aus einer Tiefe von 7 m herausgeholt werden und es ist möglich, damit durch eine sinnreiche und praktische Sortierungsrichtung die verschiedenen Sorten Kies und Sand auf einmal in die Lastschiffe innerhalb 30 Minuten vollständig zu verladen. Die neue Baggermaschine kostet 60,000 Franken.

Literatur.

Die Wertzuwachssteuer (Besteuerung der Eigenschaftsgewinne) in Deutschland und in der Schweiz von Dr. J. Steiger, Dozent in Bern. (Beiträge zur schweizerischen Verwaltungskunde, Heft 2.) 56 S. gr. 8°. Zürich 1910. Verlag: Art. Institut Orell Füssli. 1 Fr.

Die Frage der Einführung der sogenannten Wertzuwachssteuer beschäftigt heute weite Kreise der Schweiz. Die vorliegenden Broschüre orientiert über den heutigen Stand der gesetzgeberischen Arbeiten für die bessere Besteuerung der Liegenschaftsgewinne (Wertzuwachssteuer) in der Schweiz, über die bisherigen Erfahrungen, die man in Deutschland mit der Steuer bis anhin erzielt hat und über die Nutzanwendung, die sich aus diesen Erfahrungen für schweizerische Verhältnisse ergeben. Es darf daher mit Recht angenommen werden, daß die vorliegende aktuelle Arbeit speziell von den der Staats- und Gemeindeverwaltung und steuerpolitischen Fragen Nähe stehenden mit Interesse und Nutzen wird gelesen und benutzt werden.